

Año 1.

Mahón sábado 30 de Septiembre de 1916

Núm. 1.

Nuestro saludo

Al presentarnos al estadio de la prensa cumplimos dedicar un saludo a la prensa en general y en particular a nuestros colegas de la Isla.

Deber es también explicar quienes somos y a que venimos y esto vamos a hacerlo con brevedad,

Somos un grupo de republicanos convencidos de la bondad de nuestra causa, no de aquellos que pactan con nuestros mayores enemigos, atentos mas al medro personal que al de los ideales que dicen sustentan.

Desde nuestra infancia nos educaron en los santos ideales de libertad, por ella gastamos nuestras energías y para ella ofrecimos nuestro modesto óbolo, y cuando dichas ideas habian germinado en el pueblo menorquin; cuando resurgia lozana una nueva generación representada en la legión de muchachos que figuraban en las Juventudes republicanas menorquinas, hubimos de contemplar con pena como aquellos que habian actuado de portaestandarte, los que por derecho propio eran los indicados para guiarnos hácia la victoria, volvian la cara cobardemente y se abandonaban en brazos del enemigo político, y todo ello no para obtener beneficios en favor de la clase obrera, que esto hubiera sido algo disculpable, sino para alcanzar de limosna una humilde acta de diputado, unas miserables actas de concejal, único fin por lo visto a que aspiraban y que les precisaba mas que el triunfo de la República.

Nosotros que no estamos conformes con dicho proceder, fundamos esta modesta publicación para defender dentro sus columnas los puros ideales que sustentamos y para desenmascarar a quienes valiéndose del pueblo le engañaron para subir y hoy desde lo alto hacen mofa de él.

Este es nuestro propósito y procuraremos cumplirlo a la medida de nuestras fuerzas.

LA REDACCIÓN.

El mayor enemigo del pueblo no es el cacique, ni el hambre, ni el inquisidor, ni siquiera el verdugo.

Es el analfabeto.

A los republicanos menorquines (I.)

En la revuelta política, y en especial, por lo que a Menorca incumbe, la atmósfera política desde hace algunas semanas se iba preñando de pasiones, egoismos, personalismos y ambición mal reprimida, augurando por los síntomas que la tempestad se había de desencadenar. Por fin ha estallado con todo el impetu que era de esperar. No han faltado las chispas, que al caer han herido más o menos grave algunas reputaciones, algunos que confiando que su personilla era inviolable se han visto medio asfixiados por los gases desprendidos. Tampoco han faltado los truenos que al retumbar se percibía el rumor de amenazas, venganzas, odio y toda clase de adulteradas pasiones que acongojan los espíritus tímidos. Y el viento, éste también ha querido contribuir y dar con su potente y avasallador empuje, apogeo de espectáculo que se desarrollaba y en furia loca ha tronchado viejos árboles que desde remota fecha lucían las gallardías de sus verdes hojas como en sus mejores años, produciendo sabrosos frutos y aún estaban dotados de bastante savia que se podía esperar mucho y bueno de su externo y carcomido tronco.

También ha secado sin consideración a los tiernos arbustos que iban creciendo al amparo de los cercados, que la mano del hombre había levantado para hacer de ellos un árbol fuerte, derecho y que en día dado debía ser la providencia de la humanidad. Pero aún no está conforme a su paso se lleva las más bellas ilusiones esparciéndolas aquí y allá, sin esperanza de que aparezcan de nuevo... por fin la lluvia, que casi siempre se había demostrado pródiga, esta vez como arrepentida de sus pasadas bienandanzas se ha aliado con sus compañeros en la obra de destrucción y abriendo sus inagotables cataratas ha soltado un nuevo diluvio anegando los campos que con tanta fatiga y penalidades se habían plantado, arrastrando albergues desmoronando edificios, incluso el gran panal que un enjambre de laboriosas abejas elaboraban la rica miel que consistía el ideal de toda su vida de trabajo, economías y sacrificios sin fin. Pero gracias que algunas, sea por previsión o más despreocupadas que las otras pudieron alzar el vuelo y refugiarse en lugar seguro salvándose milagrosamente de la catástrofe que tan de cerca las amenazaba. Dice un refrán «Detras la tempestad viene la bonanza»

(I.) Este escrito, en el próximo pasado Abril fué presentado a la redacción de «La Voz de Menorca», y atendiendo a razones que hoy no existen, desistí de publicarlo.

y en esta confiamos. Esperamos que el astro Sol con sus potentes rayos se abra paso entre los negros nubarrones que al ver su impotencia irán disipándose para que de nuevo podamos contemplar el azul firmamento, y embriagarnos, con el espectáculo que nos ofrecen sus poéticos y sugestivos encantos.

Pero como todas las tempestades no son a todos perjudiciales, veamos quienes han salido ganando.

El partido liberal que parecía que se hallaba en el extertor de la agonía, ha sido el primero que ha obtenido pingües ganancias, pues ha salido pescando un diputado, reconstituir su disuelto Comité, ingresando en sus filas personas que vivían a la sombra del bando republicano.

Los conservadores, que de momento por un quitame esas pajas, se propinan mútuos coscorriones, cuando la pasión personal se extingue, y la calma y con ella la reflexión dé cabida a su ofuscado cerebro, volverán a darse el ósculo de paz, sacudiéndose el polvo que se han tirado y con una buena colada se borrarán las manchas que se arrojaron en un momento de arrebató, y otra vez del brazo y en compacto haz, lucharán juntos para obtener, sin gran sacrificio los anhelos que colmen su aspiración. ¿Y nosotros republicanos? Vamos a ver nuestras pérdidas o ganancias.

En primer lugar tenemos que lamentar la discrepancia de opiniones que ha producido la conducta observada por ciertas personas, imponiendo su voluntad al partido, como si éste fuera un batallón de comparsas sin voluntad propia, y sin derecho a discutir y razonar.

En segundo lugar, que ha sido tanta la desilución y el desengaño, que muchos que integran el partido les ha producido la nauseabunda política puesta en práctica por sus directores, que se han visto obligados a desligarse de todo compromiso y marcharse a sus casas a llorar sus perdidas esperanzas de ideal y redención. Aún hay más, si las abejas que pudieron librarse de perecer, a fuerza de actividad y heroísmo logran desde su refugio atraer lo poco que se ha salvado, quizás con el tiempo bendigan la tempestad que las había saneado de inmundicia y, zánganos que comían a su costa y que si alguna cosa hacían era para provecho propio. Pero si del contrario, asqueados y escarmentados unos, indiferentes y apáticos los otros, sin prestar oídos a nada siguen el camino que conduce a la esterilidad, entonces tendrán que sucumbir al peso de su fatiga y no quedará de este partido, (factor terrible no ha mucho,) mas que

el nombre que servirá de consuelo a unos y de compasión a otros, ya que no de escarnio y befa. Más como estoy en la completa convicción que en la actualidad habrá bastantes hombres que conscientes, con la voluntad propia y energía suficiente para arrostrar las iras de los pequeños dictadores que aún sufrimos, y burlarse de las palabras tan gastadas que ponen en sus labios como ardid para embotar las inteligencias escasas, como son, altruismo, abnegación, desinterés, buena voluntad en bien del partido en general. A estos hombres someto las siguientes preguntas esperando que les darán su contestación.

Primera. ¿Qué ventajas ha obtenido la causa republicana con la alianza de los liberales primero, y amasando el pastel, --digo pacto, --con los mauristas después?

Segunda. ¿Qué opinión merece un director de un diario que se titula republicano que hace la presentación de un candidato monárquico?

Tercera. ¿Es o no compatible la investidura de un diputado con el cargo de jefe reformista?

Cuarta y última. ¿Un político que se presenta como republicano primero, descendiendo al partido reformista, descansando en él breves momentos, y por fin va a caer en las huestes que acaudilla el señor Conde de Romanones y éste le encasilla y como tal se presenta, es o no censurable su conducta?

A esta última pregunta debo de hacer constar, que se han dado casos, que un obrero, sin más patrimonio que sus brazos para ganar el cotidiano sustento ha evolucionado en uno u otro bando político, y le han aplicado los infamantes dieterios de farsante, traidor, vendido y algunos otros piropos por el estilo.

Si a estas líneas se les dá publicidad, te suplico, caro lector, que perdones la latosa prosa que en los cortos ratos de ocio he hilvanado, desprovista de toda literatura, que muy a pesar mio, las escasas luces intelectuales no dan mas de sí, a este

OBRERO REPUBLICANO.

Como preámbulo a lo que he de decir

Me suplican algunos amigos que escriba un artículo para un periódico que verá por primera vez la luz... pública el 30 de Septiembre, he dado palabra que lo haría y pienso cumplirla, pero es el caso que me encuentro perplejo para buscar el tema, pues no en balde se pasa el tiempo.

Llevo nueve meses (todo un periodo de gestación) ausente de esa para mi siempre querida isla y claro se está que en este lapso, la política menorquina y en especial la de Mahón en nada habrá cambiado y a buen seguro que con solo exhumar algo de lo que tengo escrito y reproducirlo íntegro, quedaban complacidos los amigos de referencia,

puesto que seguirán imperando los mismos PERROS aunque con distintos COLLARES porque; caramba, ya tienen Vds. un partido liberal en Menorca y sino que lo diga el ex-republicano-ex-reformista, hoy de la conjunción hecha por los mauristas con los malos republicanos y futuro carlista señor...

Dicen que nadie es profeta en su tierra y yo naturalmente como no nací en Menorca pude serlo en Mahón. ¿No se acuerdan de mis campañas? ¿No retienen en la memoria, aquellas frases de Menorquez, cuando decía, desengañarse Vds. cuando se trata de CHUPAR DEL BOTE no hay ni negros ni blancos, todos son CACIQUES que se unen en apretado haz, cuyo fin exclusivo es, el de esquilmar al pueblo.

¿Han resultado mis profecías? Yo creo que sí, y si no veamos un caso, de los muchos que han scurrido, y que contase, (si me conceden como aquel del cuento mimbres y tiempo).

En carta fecha 7 de Abril me dice una respetabilísima persona y un mi muy querido amigo: «Aquí he oído que son muchos los que se acordaban de Vd. con motivo del pacto republicano-maurista, firmado por don Juan Victory-Manent-MURILLO-Beltrán-Coda, algunos más de Mahón cuyos nombres no cita y por otros varios de Ciudadela entre ellos los señores Olives-Conde de Torre-Saura-Simó-Comellas, etc. De cuyo pacto resultó la expulsión del señor Victory del Casino Monárquico.»

Al leer tan estupenda noticia, díjeme: empieza a triunfar; sembraste una semilla y ya empieza a nacer; has conseguido despertar en la juventud monárquica algo que da idea de ser HOMBRES; pero luego recapacitando pienso que no en todas las tierras la semilla germina con la misma intensidad; porque si los monárquicos quisieron arrojar por el balcón la efigie del señor Victory, creo que los republicanos, que tantos alardes hicieron de co.....raje, debieron lanzar dándoles en la región GLÚTEA (no merecen que se les pegue en otro sitio) una serie de puntapiés a esos farsantes embusteros embaucadores y vividores políticos que se llaman defensores del pueblo.

No siempre se está de vena para escribir y por lo visto hoy me ocurre a mí que con muchas venas y hasta venatico me falta meollo, y ya que empecé enbelesando voy a terminar deshilvanando y como cuando se deshilvana es que ya está cosido, termino por hoy para seguir otro día sentando las costuras..... a toda esa taifa.

M.

Odio y Amo

Odio, a esos hombres inconstantes, relajados, prevaricadores, falsos, que alhagan a todos, que saben decir a todos lo mas atrayente, y en ausencia, corta su lengua como un machete; como una guillotina. Sus hojas que-

man como chispas eléctricas y sus dedos se retuercen ágiles como zarpas, pulverizando, moliendo a la humanidad, idealmente.

* * *

Odio a esos hombres que atan la mitad de su vida junto a la pared que circunda el jardín de la vida y no saben ver los huecos para trepar a él.

Alguien les enseña como se llega, les ayuda, ven colmadas sus deseos. Y ellos luego, desde lo alto del vivir escupen la cara de sus amigos.

* * *

Odio esas inmensas reuniones de hombres, de mujeres y de niños ¡de niños! alrededor de un espacio matemáticamente circular, monótonamente circular; donde lucen otros hombres trajes de muñecos, y correa, y pinchan a una bestia feroz, la acosan, la matan. Otros animales mueren también, y a veces los hombres... Corre la sangre, se arrastran y pisotean intestinos. La muerte, la ignorancia, la avaricia, todo lo más repugnante, se cierne sobre los del centro; la barbarie, la cobardía, el goce por el peligro ageno, el anhelo de sangre, sobre los de la periferia, aquello es un cúmulo de brutalidad, un curso de las condiciones menos humanas, es algo que no tiene nombre; odioso, odioso.

* * *

Yo amo; todos debemos amar, la magestad de la Naturaleza, su belleza suma. Y las obras de los hombres imitandola, ennobleciéndola. Esos cuadros, esas descripciones, y sobre todo, esas esculturas, todo amor, todo fuerza, todo expresión excesa. Esa Venus de Milo; esa Victoria de Samotracia; ese pensador de Rodin; ese Dante; Homero; os amo, os amo.

* * *

Amo, todos debemos amar la gratitud, la sinceridad, de esos espíritus rectos, justos, ecuánimes, modestos, que elevan el mundo a la categoría de vivienda digna y a la muchedumbre a la categoría de Humanidad.

ALBERTO CARSI.

De la Localidad

Desde el próximo Octubre, el Comité de Obreros Republicanos, quedará instalado en la calle de Roig núm. 11.

* * *

Todos los verdaderos republicanos que desean afiliarse al citado Comité, pueden pasar a inscribirse en la Redacción de este periódico y en la Conserjería del mismo.

* * *

Se ha hecho cargo de la Conserjería del Comité de Obreros Republicanos, nuestro estimado amigo y consecuente republicano, don José Lopez Aragonés.

Lo celebramos.

Como no sabemos de leyes no podemos comprender lo que pasa en Mahón referente a los abusos que se hacen del pueblo.

Son muchos los días que leemos en los diarios locales estas o parecidas palabras: «Por el Veterinario municipal se ha decomisado una cantidad de leche por no reunir las debidas condiciones.»

«Por la Alcaldía se ha impuesto tantas pesetas de multa a un cortante por robar en el peso.»

Ahora preguntamos nosotros: ¿Por qué nuestro Ayuntamiento no toma un acuerdo de publicar los nombres de los que así abusan del pueblo? Si es que lo tenga acordado ¿por qué no se cumple? Nuestro sentido común—que nos suple a nuestro desconocimiento en leyes—nos aconseja lo siguiente:

El estafador en el peso, el falsificador en la leche y demás comestibles de comer y beber los entregaríamos a los rectos tribunales de justicia y que se les aplicara la ley, como se aplica al desgraciado, que la necesidad le obliga a apoderarse de un pan o una libra de patatas.

Creemos que haríamos justicia.

Por encima de las miras e intereses particulares, están los legítimos intereses del pueblo.

Rogamos a nuestros correligionarios de la isla que desean recibir nuestro periódico, que nombren un corresponsal, el cual podrá entenderse directamente con nuestro Director.

Siéndonos imposible contestar a cada uno de los correligionarios que se han birigido a nosotros alentándonos en la empresa que hemos emprendido, desde estas columnas les enviamos muchísimas gracias a todos, dándonos nuevos ánimos para cumplir la misión que nos hemos impuesto.

En una visita que hemos hecho a nuestros Cementerios hemos notado que hay diferentes nichos que a causa de las lluvias ha desaparecido la inscripción que señala la fecha del enterramiento del cadáver.

Convendría que se diera un repaso a los expresados nichos y se pusieran las letras que correspondan a cada uno.

Nos extrañó mucho que en la sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento el día 13 del mes que fine hoy, los Concejales republicanos estuvieran en minoría.

Sin comentarios.

Las sociedades de socorros mútuos de esta ciudad «La Mutualidad Mahonesa» y «Fraternidad Mahonesa» tenían permiso del Ayuntamiento para celebrar sus juntas y asambleas en las Casas Consistoriales, pero tendrán que desistir de su propósito en vista del caso siguiente:

Un par de días antes de celebrar sus reuniones acostumbran las citadas sociedades mandar un oficio al señor Alcalde comunicándole que en tal día y a tal hora se reunirán en el Consistorio en Junta sus afiliados; el día señalado se presentaron allí los socios de la «Mutualidad» y se encontraron que en el Salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento no había sillas en que sentarse y tuvieron que mandar a la Beneficencia que les alquilaran unas cuantas docenas por no tener que marcharse sin haber celebrado la Junta.

Al cabo de pocos días la sociedad «Fraternidad» también tuvo que celebrar una Junta y se encontró en el mismo caso que la otra sociedad y no tuvieron más remedio los que no quisieron estar de pié que sentarse de cuclillas como los moros.

¿Por qué se habrán suprimido las sillas del salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento? ¿Será por que celebran las sesiones nuestros ediles en horas que no pueden asistir los obreros a ellas, como hacían cuando se celebrarían por la noche?

Veremos si podremos enterarnos.

Con gran entusiasmo se van llenando las listas de socios del Comité Republicano superando ya a los cálculos de los más optimistas.

Adelante.

La juventud del Comité Republicano se propone este año que los bailes que se den en dicha sociedad se vean muy animados teniendo en proyecto celebrar algunas fiestas que darán gran amenidad a los citados bailes.

NOTAS DE TEATRO

La empresa del Teatro Principal en su constante deseo de atender al público que la favorece con su asistencia, no descansa un momento, contratando lo mejor que encuentra en números y películas.

Esta semana ha ofrecido el debut de la notabilísima canzonetista «La bella Arandiga», la cual en unión de la no me-

nos aplaudida Pilar Franco y la proyección de interesantes películas, forman un sugestivo programa.

Para la noche de hoy se anuncia una interesante sesión en la cual será proyectada la película en cinco partes *Amor enemigo* y tomarán además parte las canzonetistas Bella Arandiga y Pilar Franco.

Mañana tres grandes sesiones a las 5 y media, 8 y media y 10 y media.

El «Cine Consey» anuncia cuatro sesiones. Una para la noche de hoy a las nueve y tres para mañana, empezando la primera a las cinco y media, ocho y media y diez y media, en cuyas sesiones será proyectada la grandiosa película «La venganza de una hermana» y otras muy cómicas.

Esta noche a las nueve tendrá lugar en el Teatro de Verano una sesión de cine, estrenándose en ella la monumental película de fama mundial dividida en 5 partes cuyo título es «Armas de mala ley».

Mañana domingo, sesiones a las 5 y media y permanente de 8 y media a 12, proyectándose por última vez la mencionada cinta.

APÓLOGO

Sucedió en cierta ocasión que un burro de tomo y lomo apareció, no sé como, rebuznando en un balcón.

La gente que contemplaba al asno, se sorprendía, y a milagro atribuía el verlo donde se hallaba,

Pero un hombre de experiencia y de conceptos cabales, que estudia a los animales en el libro de la Ciencia dijo al pueblo; «Criaturas, no sorprenderse es prudente, porque hoy es cosa corriente ver asnos en las alturas.»

Que ¿como suben? No sé; pero por lo que discurro, le tocó el turno a este burro para estar donde se ve.

Cuando en la tierra nativa reina el ocio y no el trabajo. verás los sabios... abajo y los borricos... arriba.

PLUTÓN.

CAJISTA

Se necesita uno en esta imprenta que sepa su obligación.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

TEATRO PRINCIPAL

Colosales sesiones para hoy sábado a las nueve y cuarto y mañana domingo a las 5 y media, 8 y media y 10 y media, exhibiéndose la película que tanto éxito alcanzó el jueves

AMOR EN ENEMIGO

y tomará parte la simpática y hermosa canzonetista procedente de los mejores Cines de Barcelona

BELLA ARANDIGA

Atención

Atención

Atención

Atención

En breve inauguración del local que actualmente ocupa el **NUEVO CINE**, completamente reformado, espacioso, magníficamente distribuido, cómodo e higiénico.

PROYECTOR. El renombrado aparato de acero **IMPERATOR**, el más fijo, potente y silencioso de la isla, manejado por personal competente.

DIRECCIÓN. La misma que organizó las primeras proyecciones del **CINE CONSEY** y que en la temporada pasada dirigió con tanto acierto las del **NUEVO CINE**.

PELÍCULAS. GRANDES EXCLUSIVAS.—LAS MEJORES DEL MUNDO.—SELECCIONADAS EXCLUSIVAS DE LAS CINTAS CUYOS PROTAGONISTAS SEAN:

**Henny Porten Lyda Borelli Francesca Bertini Gustavo Serena
Camilo de Riso Carlos Benetti**

Exclusiva de la gran manufactura **CAESAS FILM** y de

¿.....?

CINE CONSEY

**Hoy Sábado y mañana domingo
grandiosos estrenos de películas
entre ellas una en varias partes de gran fama.**

Hoy sábado sesión a las nueve y mañana domingo a las 5 y media, 8 y media y 10 y media.